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ASSEMBLEE GENERALE ANNUELLE
DU 11 FEVRIER 1981

sous la presidence de M. Charles Ducloz, president.

RAPPORT DU PRESIDENT POUR L'EXERCICE 1980

L'annee 1980, la 190e d'existence de la Societe de Physique et d'Histoire naturelle,

a connu un certain regain d'activite dont je suis heureux de faire etat ici. A
une exception pres, nous avons tenu toutes les seances que nous avions fait figurer,
en debut d'annee, ä notre calendrier. Nous nous sommes done reunis 8 fois; 1 fois
en assemblee generale, 5 fois en seances scientifiques, et 2 fois pour des conferences.

Lors des seances scientifiques nous avons entendu 23 communications, ce qui
represente un progres notable par rapport aux annees precedentes; de plus, la

frequentation ä ces reunions s'est amelioree et, si nous ne remplissons pas la salle
de cours si aimablement mise ä notre disposition par le museum, l'auditoire n'a
jamais ete trop clairseme, une moyenne de 18 personnes ayant assiste ä ces seances.
Les travaux presentes se repartissent comme suit entre les diverses disciplines
scientifiques:

Archeologie: 1

Astronomie: 1

Biologie: 5

Chimie: 1

Econometrie: 1

Sciences de la Terre: 14

Cette repartition montre, comme cela a ete souvent le cas les annees precedentes,

une forte predominance des Sciences de la Terre dans les sujets presentes. Depuis
longtemps les geologues ont ete attaches ä notre societe et cela est sympathique,
qu'ils continuent! Mais je forme le souhait que nos collegues travaillant dans d'autres

disciplines reprennent un peu la releve et que, dans l'avenir, ils viennent plus sou-
vent nous entretenir de leurs recherches.

Nous avons tenu en 1980, notre assemblee generale ä la Salle des Abeilles,
dans ce bätiment de l'Athenee oü nous aimons nous reunir une fois l'an. Cette
maison nous est chere car e'est dans ces locaux que se sont reunis regulierement,
pendant plus d'un siecle, nos predecesseurs. Les reunions avaient lieu soit dans la
salle de la bibliotheque, au sous-sol, soit dans le grand salon. Je me souviens encore
de ma premiere communication, il y a 40 ans, exposant une modeste decouverte,



96 COMPTE RENDU DES SEANCES

debout devant un tableau noir, sous l'imposant portrait d'Horace Benedict de

Saussure. Mais revenons ä l'assemblee generale de 1980. Apres Ia traditionnelle
partie administrative, j'ai eu le privilege d'entretenir l'assemblee d'un sujet qui me
tient ä cceur depuis mes sejours dans les lies des Antilles et de la Mediterranee:
« Les fluctuations du niveau de la mer au cours des temps geologiques ». La seance

s'est terminee comme ä l'accoutumee par la collation qui nous permet de nous

retrouver, dans une atmosphere cordiale et amicale.

Deux seances ont ete consacrees ä des conferences. Le 24 avril, le Dr Jean-Claude

Landry, chef du Service cantonal de toxicologic industrielle, d'analyse de l'air et de

protection contre le bruit, nous a parle de « L'homme et son environnement chi-

mique », un sujet d'actualite, et le 20 novembre, notre collegue Hansjorg Huggel
nous a presente un probleme captivant de physiologie en nous parlant d'un sujet
intitule: « Les veines, comment etudier leur activite et leur regulation hormonale».

Alors que l'an dernier je me felicitais du succes rencontre par nos conferences,

je dois cette annee temperer ce jugement; notre conference d'automne, dont le

sujet aurait du interesser tout un chacun, n'a en effet reuni qu'un auditoire tres

clairseme. II faudra absolument que dans l'avenir nous fassions un serieux effort de

propagande pour que nos conferences regoivent l'accueil qu'elles meritent.
Au cours de l'exercice ecoule, l'effectif de notre societe a continue ä s'accroitre.

Au 31 decembre 1980, il a atteint 155 membres dont 8 honoraires. Si une demission

a ete enregistree, celle du professeur Pierre Favarger de la faculte de medecine, nous

avons par contre eu le plaisir d'accueillir 7 nouveaux membres, ä savoir:

MM. Armando Espinosa, geologue;
Olivier de la Grandville, economiste mathematicien;
David Aeschimann, botaniste;
Peter Bromley, biochimiste;
Bernard Fulpius, biochimiste;
Rudolph Lenk, chimiste;
Eric Stein, biochimiste.

Malheureusement, l'annee a ete assombrie par le deces de deux de nos membres

parmi les plus eminents: M. Alfred Rittmann, membre honoraire, et M. Jean Piaget.
Leur memoire est evoquee dans ce fascicule.

Notre comite s'est reuni 3 fois au cours de l'annee pour debattre des affaires
de la societe, notamment des questions relatives ä nos publications et ä la tresorerie.

Alors que l'an dernier je vous avais fait part du souci que nous causaient nos
publications du point de vue financier, puisque notre compte d'exploitation se soldait

par un important deficit, j'ai le plaisir, cette annee, de pouvoir annoncer que la
situation a ete en partie redressee grace aux subventions de la Societe helvetique
des Sciences naturelles et de la ville de Geneve, cette derniere nous ayant de plus
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accorde une subvention speciale pour la publication du memoire de M. Miege sur
Augustin-Pyramus de Candolle; l'augmentation des contributions d'auteurs a

egalement contribue ä ce redressement. Toutefois, malgre cette amelioration, il
nous faut poursuivre nos mesures d'assainissement, car les coüts d'impression
vont certainement encore augmenter. C'est pourquoi le comite, dans sa derniere

seance, a decide de revenir, en ce qui concerne nos publications, ä la formule qui
etait la notre avant 1966, c'est-ä-dire de publier le Compte Rendu de nos seances

scientifiques dans les fascicules des Archives des Sciences. En effet, la separation
des deux publications, qui avait ete adoptee pour permettre une publication plus
rapide des communications, n'a pas atteint son objectif et eile nous coütait eher;
eile nous imposait, en effet, divers frais supplementaires representant au total une

depense annuelle d'environ 1500 francs.
Mme Louisette Zaninetti, qui partageait avec notre collcgue Jacques Deferne,

depuis 1975, la täche de redacteur des Archives, a renonce en fin d'annee ä cette
fonction. Je lui exprime, au nom de tous les membres de la Societe, notre gratitude

pour le zele et la competence qu'elle a mis ä remplir cette täche absorbante et souvent

ingrate.
Au terme de mon mandat presidentiel, je tiens ä vous remercier de la confiance

qui m'a ete temoignee en me donnant la direction de cette societe ä laquelle je suis

tres attache, et qui, je l'espere, continuera encore longtemps ä remplir les fonctions

que nos illustres predecesseurs lui avaient assignees. II m'est aussi agreable de remercier

mes collegues du comite pour l'aide amicale qu'ils n'ont cesse de m'accorder.
Pour clore, je tiens aussi ä associer ä ces remerciements Mme Maryse Aellen, notre
devouee secretaire depuis pres de 20 ans.

Charles Ducloz

RAPPORT DU SECRETAIRE DES SEANCES

Sous la presidence de M. Charles Ducloz, l'assemblee generale approuve les

rapports annuels du President, des Teneurs des comptes et des Redacteurs. En

vue de reduire les frais d'impression de nos publications, l'assemblee generale
ratifie la decision du Comite de reduire ä 6 le nombre de pages gratuites pour le

Compte-Rendu des seances, et ä 12 celui des Archives. De plus, la fusion Archives/
Compte-Rendu est egalement decidee.

La cotisation annuelle de fr. 35.— pour les membres ordinaires est maintenue.
L'assemblee passe ä l'election du nouveau Comite (1981-1982); il sera preside par
M. Gilbert Bocquet, professeur associe et directeur des Conservatoire et Jardin
botanique. Les membres suivants ont ete elus:
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President

President sortant de charge

Vice-president

Secretaire des seances

Redacteurs

Secretaire administratif

Tresorier

Assesseurs

Verificateurs des comptes

Suppleant

Delegues au Senat de la Societe

helvetique des Sciences naturelles

Gilbert Bocquet

Charles Ducloz
Ronald Chessex

Etienne Charollais
Jean Bertrand
Jacques Deferne

Gerald Goy

Jacques Naef

Louisette Zaninetti
Armand Buchs
Marc Vuagnat

Marc Conrad
Paul Tissot

Jean-Claude Landry
Charles Ducloz
Gerald Goy

Sur proposition du Comite, l'assemblee generale elit ensuite, ä l'unanimite, le

professeur Augustin Lombard, membre honoraire de la Societe. C'est l'occasion,

pour M. Ducloz, de retracer la carriere de M. Lombard, ainsi que son importante
contribution au developpement de la Societe de Physique et d'Histoire naturelle
de Geneve.

Lors de la seance publique, M. Jacques De Lannoy evoque l'aspect peu connu
de Jean Piaget, malacologiste, tandis que M. Edouard Lanterno retrace la carriere
d 'Alfred Rittmann, membre honoraire depuis 1960.

Ces deux necrologies sont suivies de ia conference du nouveau president sur
« L'assechement de la Mediterranee au Messinien et ses consequences sur le peu-
plement vegetal actuel».

Apres une description du peuplement floristique contemporain des lies medi-

terraneennes, M. Bocquet passe en revue les theories geologiques susceptibles d'ap-
porter les explications les plus coherentes de la repartition des vegetaux de cette
region. Certains modeles constituent une approche satisfaisante du probleme.

II s'agit lä d'une interessante recherche interdisciplinaire, dans l'esprit meme
de notre Societe.

Le secretaire:

E. Charollais
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